

La biografía de Jorge Irrebarren

Por Hans Nemeier

Grata tarea para mí es resumir la vida de Jorge Irrebarren Chacón, maestro, héroe magistral, todo en que fuere el Museo Arqueológico de La Serena, con su ilustre director don Francisco Cornell y su arqueólogo recién incorporado Jorge Irrebarren, los que acogieron y estimularon mis primeros pasos y aportaciones en la ciencia de nuestras tierras prehistóricas, la Arqueología, legado en el tiempo, pero siempre presente en el recuerdo, los días en que juntos hicimos valer de una jornada vista, como principal fruto. Una amistad que ha perdurado y se ha integrado con el transcurso de los años.

Me limitaré aquí a informar sobre su vida transcurrida ya que su obra de arqueólogo en los principales campos de la arqueología, de la etnografía y del folclor chileno será analizada e mencionada con la profundidad que merece nuestro colega Julio Montañán.

Irrebarren nació en Noviembre de 1908, de modo que nos anticipamos así en dos meses a la celebración de sus 65 años de existencia. Pese a este asortamiento tiene lugar en Santiago, su ascendencia inmediata proviene de las tierras más cálidas del Norte Chico a las cuales estaba ligado prácticamente la mayor parte de su vida. En efecto, sus padres, don Néstor Irrebarren Cruz y doña Eleuteria Chacón Muñoz eran descendientes de viejos chilenos, arraigados a la cultura colectividad de la ciudad.

Ingresó en su juventud a cursar sus estudios secundarios en el Liceo de Aplicación, plástico educacional que contaba con el Dr. Guillermo Belli Cruz como su director durante esos años, que formaron genísimos de gran valor como Manuel González Martínez, Raúl Rauco, Juan Montenegro, Adrián Soto, entre numerosos en la vida universitaria desempeñados en bachillerato de Humanidades. Estudió primero Medicina en la Universidad de Chile para pasar luego a la Universidad Católica a estudiar Derecho. Pero son los años universitarios los que le agasajan, y esto es lo que finalmente arrasará en él. Reunidos esta pasión generalizadora del quehacer científico chileno van destacando como Carlos Postel y Guillermo Lissner, junto a quienes realizan excavaciones botánicas y arqueológicas de gran provecho a su formación.

Como dice don Guillermo Tell Cruz al disertar sobre la vida de Irrebarren en su obra de su ingreso a la Academia Chilena de la Historia, contribuyó a este periodo formativo de su personalidad. Fueron rotundos de la vida universitaria los dispares intereses de creación, de escritores, de poetas. Están en todos los acontecimientos culturales, en los literarios, en los políticos, y aún en los revolucionarios que precedieron a la caída de la dictadura Ibáñez en 1924. En los días que siguen a la golpe gubernativa, cuando se eligió, entre un grupo político, un nuevo colega, un estudiante de Derecho fue inspector del Trámite y Juez de Policía Local, hasta aquí las posibilidades del futuro historiador.

Doblado a diversas vicisitudes, especialmente de salud, quedó heredado, sobre todo, los

No debe pensarse sin embargo, que Irrebarren tomó al casapueblo como un objeto de estudio a cosa de concilio o idea. Por el contrario, con veinte años, lo estudió, organizó y dirigió clubes y otras instituciones de beneficio público como la Cooperativa de Consumo Popular y asumió su representación por dos períodos como Regidor ante el Municipio de Ovalle. Ejerció otros varios cargos públicos, como el de Juez de Distrito, Juez de Segundo Tribunal y más tarde como Subdelegado. Entre tanto sigue adelante con algunas observaciones antropológicas e inicia una serie de viajes de estudio y su cumplimiento de servicios oficiales a los países americanos, especially a los países vecinos, Viene A señalar y de allí pasa a Paraguay y al Brasil, al Perú y a Bolivia. En este último país cumplió una misión de intercambio «peculiar» que despierta simpatía al Perú mercedando las congratulaciones de nuestros embajadores en esos países vecinos. En 1942, siempre desde su rollo campesino, recorre nuevamente parte de Argentina, Uruguay, Brasil y Paraguay, teniendo contacto con los arqueólogos de esas naciones, ensenando sus conocimientos y sobre todo trabajando una amistad e intercambio interesantíslimo que le sirve de gran utilidad a él, para su avance en sus disciplinas y también en general para los arqueólogos chilenos que Irrebarren entusiasga y en numerosas ocasiones pectorales (el último de los cuales recuerda de dos años) se constate así en un verdadero reñidero público entre los matemáticos y antropólogos chilenos y científicos extranjeros.

En 1954 se retira en el campo desprendido de desdoblamiento de un importante yacimiento de la cultura El Molle, el de la Turquía y de haber publicado un libro sobre la disponibilidad y extensión de uso del lenguaje hablado, para incorporarse en calidad de arqueólogo al Museo de La Serena, dirigido a lo suyo por don Francisco Cornell y así cuando se instalaba se si llevaba nueva sede de la calle Chacóver de La Serena, lleva así el más frondoso periodo de su vida que se prolonga hasta hoy. Integró las investigaciones arqueológicas en toda la red de los cauces transversales continuando su actividad por Cornell y en años sucesivos, en la fundación de la Universidad de Tarapacá, en sus respectivas facultades de Arqueología y de Antropología, de la Universidad de Tarapacá, que se dedicó a investigaciones arqueológicas de culturas complejas del Norte Chico. Siempre en su país, comprometido y estar siempre al día en lo que los otros arqueólogos están haciendo.

Sí en los años anteriores viven la suscitada más 10 publicaciones sobre origen arqueológico, en el último período que comprende aparecen más de 30 tratados de extensa extensión de los que se encuentran actualmente en revistas y de numerosísimos artículos divulgatorios en diarios y revistas sobre temas históricos, exploración arqueológica y tales todo sucediéndose.

Poco dentro de personalidad de Irrebarren alcanza a mencionar hasta si posee mu-

La biografía de Jorge Irrebarren [artículo] Hans Nemeyer.

Libros y documentos

AUTORÍA

Nemeyer, Hans

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La biografía de Jorge Irrebarren [artículo] Hans Nemeyer.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)